
“全国一网”整合平台花落歌华有线

广电5G推进进入加速期

本报记者 于蒙蒙

歌华有线6月1日晚公告称，公司控股股东北京北广传媒投资发展中心有限公司（简称“北广传媒投资发展中心”）、间接控股股东北京歌华传媒集团有限责任公司（简称“歌华传媒集团”）于6月1日与中国广播电视网络有限公司（简称“中国广电”）签署《出资意向协议》，北广传媒投资发展中心以其持有的公司2.66亿股股份（占公司总股本的19.09%）出资共同发起组建中国广电网络股份有限公司（暂定名，简称“中国广电网络”）。 若本次出资实施完成，公司控股股东将由北广传媒投资发展中心变更为股份公司，公司实际控制人将由北京广播电视台变更为国务院。 公司股票自6月2日复牌。

值得注意的是，尽管手握5G牌照，但广电“全国一网”的整合还未完毕，牌照尚未发挥应有作用。 业内人士指出，随着广电“全国一网”整合平台花落歌华有线，以及各家广电系上市公司集体宣布参与组建，也意味着广电5G推进工作将加速。 预计下一步工作重点在推动广电5G网络建设，以及对相关广电系上市公司的整合。

平台公司浮出水面

出资意向协议披露，根据中宣部等九部委《全国有线电视网络整合发展实施方案》（简称《实施方案》）的精神，由中国广电牵头组建股份公司。 北广传媒投资发展中心系歌华传媒集团间接持股的全资子公司，持有歌华有线37.42%股份。 北广传媒投资发展中心与歌华传媒集团有意愿以其持有歌华有线股份出资参与发起组建中国广电网络。

公告显示，按照《实施方案》要求，由中国广电牵头和主导，联合省级有线电视网络公司、战略投资者等共同组建中国广电网络，各方一致同意股份公司注册于北京市，并在北京市依法纳税，组织形式为股份有限公司，股东按持股比例行使股东权利、分享利润。

对于出资方式，协议也做出约定。北广传媒投资发展中心作为歌华有线的控股股东，持有歌华有线37.42%的股份（5.21亿股），北广传媒投资发展中心以持有的歌华有线股份的51%（2.66亿股）出资作为股份公司发起人之一，股份出资的每股作价不低于下列两者之中较高者：提示性公告日前30个交易日的上市公司股票每日加权平均价格的算术平均值；最近一个会计年度上市公司经审计的每股净资产值。实际出资额的每股作价以专业评估机构出具的评估报告为基础，由各方协商确定，审计、评估基准日为2019年12月31日。各方同意，在本次交易中，按照北广传媒投资发展中心拟转让的歌华有线股份的评估价值，按照股份公司注册资本折合成股份公司对应股份。

中国证券报记者注意到，歌华有线控制权变动早前就有端倪。 歌华有线4月29日披露的2019年年报显示，利润分配方案为拟向全体股东每10股派发现金红利6.60元（含税）。 截至2019年12月31日，公司总股本13.92亿股，以此计算合计拟派发现金红利9.19亿元（含税）。 通过Wind梳理公司分红历史，歌华有线2015年-2018年每股股利（税前）是0.18元，而2019年则为0.66元。 相比往年，歌华有线在业绩并无改善的情况下加大分红力度。 业内人士指出，这一动作似乎是控制权转移的征兆。

未来或通过吸并整合

值得注意的是，5月28日盘后，贵广网络、东方明珠、广电网络、吉视传媒、广西广电、江苏有线、天威视讯、华数传媒、电广传媒、湖北广电10家广电系上市公司上演整齐划一的动作。上述公司均披露，根据《中共中央宣传部等关于印发〈全国有线电视网络整合发展实施方案〉的通知》，公司拟以现金出资参与发起组建中国广电网络。

业内人士指出，中国广电网络即将组建，意味着“全国一网”整合将取得实质性突破。 长期跟踪广电整合的行业分析师叶峰（化名）推测中国广电网络在今年7月份挂牌，中国广电为控股股东，中国移动、阿里巴巴通过混改战略入股，各省广电公司通过股权或现金置换一定股份。 持股比例上，控股股东中国广电持有51%股份；中国移动和阿里巴巴通过现金或业务出资成为战略股东；非上市省广电以其51%股权置换一定股份；广电系上市公司以现金或控股股东股份出资置换一定股份，其中歌华有线转移控股权。

叶峰指出，相关广电系上市公司参与组建的广电“巨无霸”公司意义重大。 他预计中国广电网络挂牌成立后，将登陆资本市场，通过注入中国广电优质资产方式将其持有的歌华有线股份从37%提升至绝对控股。 中国广电网络核心资产注入歌华有线后，歌华有线上市公司主体变为中国广电网络，该公司将通过吸收合并方式，将其他上市公司逐一整合。

加速推动广电5G进程

值得注意的是，随着“全国一网”整合平台花落歌华有线，以及各家广电系上市公司集体宣布参与组建，也意味着广电5G推进工作将加速。

3月2日，国家广播电视总局在北京召开贯彻落实《全国有线电视网络整合发展实施方案》（简称《方案》）电视电话会议，启动全国有线电视网络整合和广电5G建设一体化发展工作。 按照《方案》，“全国一网”整合将由中国广电联合省级网络公司、战略投资者共同发起、组建形成中国广播控股主导、对各省网公司按母子公司制管理的“全国一网”股份公司。

华西证券传媒首席分析师赵琳早前告诉中国证券报记者，广电行业长期处于分散经营状态，这种模式对行业发展不利，在与互联网公司和运营商的竞争过程中，广电网用户持续流失。

目前，中国广电的电信固网牌照、700MHZ移动通讯频段到位，补齐了在电信网络牌照和移动频段的短板。2016年，工信部向中国广电颁发固定宽带业务牌照，意味着中国广电可以自己建设宽带网络和出口。2019年6月6日，中国广电正式获颁5G牌照。然而，目前广电“全国一网”的整合还未完毕，上述牌照尚未发挥应有的作用。而按照“十三五”规划，广电一网整合需在今年完成。

业内人士指出，从长远来看，在“全国一网”管理架构下，拥有700MHZ黄金频段的中国广电5G，可以用很少的成本投入建设起覆盖范围最广的5G网络，由此才有机会在与另三大通信运营商的5G竞争中获得自己的市场份额。
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□本报记者 于蒙蒙

歌华有线6月1日晚公告称， 公司控股股

东北京北广传媒投资发展中心有限公司（简

称“北广传媒投资发展中心” ）、间接控股股

东北京歌华传媒集团有限责任公司 （简称

“歌华传媒集团” ）于6月1日与中国广播电视

网络有限公司（简称“中国广电” ）签署《出

资意向协议》，北广传媒投资发展中心以其持

有的公司2.66亿股股份 （占公司总股本的

19.09%）出资共同发起组建中国广电网络股

份有限公司 （暂定名， 简称 “中国广电网

络” ）。 若本次出资实施完成，公司控股股东

将由北广传媒投资发展中心变更为股份公

司， 公司实际控制人将由北京广播电视台变

更为国务院。 公司股票自6月2日复牌。

值得注意的是，尽管手握5G牌照，但广

电“全国一网”的整合还未完毕，牌照尚未发

挥应有作用。 业内人士指出，随着广电“全国

一网” 整合平台花落歌华有线，以及各家广

电系上市公司集体宣布参与组建， 也意味着

广电5G推进工作将加速。 预计下一步工作重

点在推动广电5G网络建设，以及对相关广电

系上市公司的整合。

平台公司浮出水面

出资意向协议披露，根据中宣部等九部

委《全国有线电视网络整合发展实施方案》

（简称《实施方案》）的精神，由中国广电牵

头组建股份公司。 北广传媒投资发展中心系

歌华传媒集团间接持股的全资子公司，持有

歌华有线37.42%股份。 北广传媒投资发展中

心与歌华传媒集团有意愿以其持有歌华有线

股份出资参与发起组建中国广电网络。

公告显示，按照《实施方案》要求，由中

国广电牵头和主导，联合省级有线电视网络

公司、战略投资者等共同组建中国广电网络，

各方一致同意股份公司注册于北京市，并在

北京市依法纳税，组织形式为股份有限公司，

股东按持股比例行使股东权利、分享利润。

对于出资方式，协议也做出约定。 北广传

媒投资发展中心作为歌华有线的控股股东，持

有歌华有线37.42%的股份（5.21亿股），北广

传媒投资发展中心以持有的歌华有线股份的

51%（2.66亿股） 出资作为股份公司发起人之

一，股份出资的每股作价不低于下列两者之中

较高者：提示性公告日前30个交易日的上市公

司股票每日加权平均价格的算术平均值；最近

一个会计年度上市公司经审计的每股净资产

值。 实际出资额的每股作价以专业评估机构出

具的评估报告为基础，由各方协商确定，审计、

评估基准日为2019年12月31日。 各方同意，在

本次交易中，按照北广传媒投资发展中心拟转

让的歌华有线股份的评估价值，按照股份公司

注册资本折合成股份公司对应股份。

中国证券报记者注意到， 歌华有线控制

权变动早前就有端倪。 歌华有线4月29日披

露的2019年年报显示，利润分配方案为拟向

全体股东每10股派发现金红利6.60元 （含

税）。 截至2019年12月31日， 公司总股本

13.92亿股， 以此计算合计拟派发现金红利

9.19亿元（含税）。 通过Wind梳理公司分红

历史， 歌华有线2015年-2018年每股股利

（税前）是0.18元，而2019年则为0.66元。 相

比往年， 歌华有线在业绩并无改善的情况下

加大分红力度。业内人士指出，这一动作似乎

是控制权转移的征兆。

未来或通过吸并整合

值得注意的是，5月28日盘后， 贵广网络、

东方明珠、广电网络、吉视传媒、广西广电、江

苏有线、天威视讯、华数传媒、电广传媒、湖北

广电10家广电系上市公司上演整齐划一的动

作。上述公司均披露，根据《中共中央宣传部等

关于印发〈全国有线电视网络整合发展实施方

案〉的通知》，公司拟以现金出资参与发起组

建中国广电网络。

业内人士指出，中国广电网络即将组建，

意味着“全国一网”整合将取得实质性突破。

长期跟踪广电整合的行业分析师叶峰 （化

名）推测中国广电网络在今年7月份挂牌，中

国广电为控股股东，中国移动、阿里巴巴通过

混改战略入股， 各省广电公司通过股权或现

金置换一定股份。持股比例上，控股股东中国

广电持有51%股份； 中国移动和阿里巴巴通

过现金或业务出资成为战略股东； 非上市省

广电以其51%股权置换一定股份； 广电系上

市公司以现金或控股股东股份出资置换一定

股份，其中歌华有线转移控股权。

叶峰指出， 相关广电系上市公司参与组

建的广电“巨无霸” 公司意义重大。 他预计中

国广电网络挂牌成立后，将登陆资本市场，通

过注入中国广电优质资产方式将其持有的歌

华有线股份从37%提升至绝对控股。中国广电

网络核心资产注入歌华有线后， 歌华有线上

市公司主体变为中国广电网络， 该公司将通

过吸收合并方式，将其他上市公司逐一整合。

加速推动广电5G进程

值得注意的是，随着“全国一网”整合平

台花落歌华有线， 以及各家广电系上市公司

集体宣布参与组建，也意味着广电5G推进工

作将加速。

3月2日，国家广播电视总局在北京召开

贯彻落实《全国有线电视网络整合发展实施

方案》（简称《方案》）电视电话会议，启动

全国有线电视网络整合和广电5G建设一体

化发展工作。按照《方案》，“全国一网”整合

将由中国广电联合省级网络公司、 战略投资

者共同发起、组建形成中国广播控股主导、对

各省网公司按母子公司制管理的 “全国一

网”股份公司。

华西证券传媒首席分析师赵琳早前告诉

中国证券报记者， 广电行业长期处于分散经

营状态，这种模式对行业发展不利，在与互联

网公司和运营商的竞争过程中， 广电网用户

持续流失。

目前 ， 中国广电的电信固网牌照、

700MHZ移动通讯频段到位，补齐了在电信网

络牌照和移动频段的短板。 2016年，工信部向

中国广电颁发固定宽带业务牌照，意味着中国

广电可以自己建设宽带网络和出口。 2019年6

月6日，中国广电正式获颁5G牌照。 然而，目前

广电“全国一网”的整合还未完毕，上述牌照

尚未发挥应有的作用。 而按照“十三五”规划，

广电一网整合需在今年完成。

业内人士指出，从长远来看，在“全国一

网”管理架构下，拥有700MHZ黄金频段的中

国广电5G，可以用很少的成本投入建设起覆盖

范围最广的5G网络，由此才有机会在与另三大

通信运营商的5G竞争中获得自己的市场份额。

“全国一网” 整合平台花落歌华有线

广电5G推进进入加速期

北汽拟收购神州租车21%股份

神州优车或将全面退出

□本报记者 崔小粟

6月1日早间，神州租车在港交所发布公告称，

5月31日，公司股东神州优车与北汽集团订立了一

份无法律约束力的战略合作协议。根据战略合作协

议， 北汽集团将向神州优车收购不多于4.5亿股股

份，相当于神州租车于公告日期已发行股本总额约

21.26%。 若交易顺利，北汽集团或成为神州租车第

一大股东，而神州优车则将全面退出。

或成第一大股东

受此消息刺激 ， 神州租车当天股价大涨

23.33%，北汽集团旗下A股上市公司北汽蓝谷盘中

也上涨逾3%。

港交所权益披露页显示，截至5月11日，陆正

耀及其一致行动人持股神州租车21.26%。

神州租车表示，战略合作协议在性质上不具法

律约束力，神州优车与北汽集团的合作细节和条款

仍在磋商当中，截至公告日尚未达成最终条款。

受到瑞幸22亿元造假丑闻影响， 同为 “神州

系” 的神州优车和神州租车不仅股价受到冲击，还

不得不出售资产筹措资金，以偿还债务。

上述事件发酵以来，神州租车的主要股东神州

优车已数次对其进行减持。

此前，华平投资就收购神州优车所持3.63亿股

神州租车股份达成协议。 交易完成后，华平投资将

持有神州租车27.22%的股份。据4月22日神州租车

发布的澄清公告，上述交易的第一批股份收购已完

成，但第二批股份收购受限于若干条件，尚未完成。

随着神州优车与北汽协议的推进，神州优车和

华平系的第二批股份收购交易宣布终止。

神州租车在公告中表示， 公司主要股东

AmberGem及神州优车已于2020年5月30日订立

一份终止协议。根据终止协议，AmberGem及神州

优车同意不会继续进行买卖协议下的第二批股份

收购，并终止买卖协议，且解除神州优车的排他性

义务以考虑其他潜在交易。

公开资料显示，AmberGem是美国私募股权

投资公司华平投资的子公司。

5月31日晚，神州租车发布的2020年第一季度

财报显示，公司一季度总收入为人民币13.25亿元，

去年同期为人民币18.5亿元，同比减少28.3%。受疫

情影响，公司一季度业绩大幅下滑，净亏损1.88亿

元，去年同期为盈利3.9亿元。

布局大出行领域

北汽与神州优车不久前曾宣布战略合作。

4月13日， 北汽集团与神州优车集团联合宣

布，双方将通过车辆采购、汽车新零售、技术合作、

大数据以及金融服务等方式达成全面战略合作。

按照合作协议，北汽与神州优车将围绕汽车出

行等业务，形成双方在技术、产业链等方面资源优

势的互补与整合，实现“传统汽车＋出行产业” 的

深度融合，构建出行生态链。

易车研究院首席分析师周丽君向中国证券报记

者分析称，对于北汽集团而言，合作符合目前北汽的

大战略，积极布局大出行领域。而强化与神州合作，可

进一步挖掘北汽集团在新能源汽车销售方面的潜力。

今年1月6日，北汽集团发布了“大北京” 品牌

战略，北汽集团党委书记、董事长徐和谊表示，“大

北京” 品牌到2025年的销量目标为50万辆，2030

年的销量目标为100万辆。 徐和谊认为，接下来新

能源汽车仍会有较大的增长空间，同时将围绕充换

电业务、出行服务等创新模式推进产业生态升级。

汽车行业资深分析师梅松林对中国证券报记者

表示，2019年7月1日以后，新能源汽车补贴大幅退坡，

补贴退坡后受影响最大的就是此前关注ToB新能源

汽车市场的车企。“此前之所以有竞争力是因为政府

补贴数额非常庞大，一旦补贴大幅退坡，这些车企在

ToB市场的价格优势大大降低。 同时，因为之前着重

布局ToB市场，再重新重点布局ToC市场就很难有先

发优势。 而如果入主神州租车，北汽集团作为股东方

则在采购方面可拥有一定的议价权。 ”

梅松林同时指出， 北汽选择收购神州租车的另

一个重要原因在于， 北汽并未把神州租车作为简单

的消费出口。 由于神州租车网点众多，可以利用数量

庞大的网点做北汽新能源汽车的品牌推广。“对于传

统燃油车而言， 厂家只需要关注卖车这一件事就可

以，但是新能源汽车不是这样，因为新能源汽车的优

势在于使用，使用的越多其成本优势才越明显。 ”

有业内人士分析指出，在出行层面，如果收购

成功，北汽作为主机厂商可通过神州租车切入长租

市场。目前，北汽旗下已拥有首汽约车出行平台，但

首汽约车偏向于网约车平台。而神州租车在长租车

领域网点众多，在C端影响力较大，可以通过对神

州租车的整合扩大出行业务范畴。

‘

’

� 随着广电“全国一网” 整

合平台花落歌华有线，以及各

家广电系上市公司集体宣布

参与组建， 也意味着广电5G

推进工作将加速。 预计下一步

工作重点在推动广电5G网络

建设，以及对相关广电系上市

公司的整合。


